

# LAS ENSEÑANZAS DEL PROCESO CHILENO

Pág. 2

## EL COMBATIENTE



ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES

Por la revolución obrera, latinoamericana y socialista

Año VI No. 91

Viernes 21 de setiembre 1973

\$ 2.00

El pueblo  
argentino  
con CHILE



### ¡LIBERTAD A P. CAZES!

El 11 de setiembre en horas de la noche, cuando se dirigía a su casa con su familia, fue detenido en la calle el Director de nuestro periódico, Pedro Cazes. Bajo la absurda acusación de haber participado en el copamiento del Comando de Sanidad, permanece aún detenido. Consideramos a esto una intimidación para impedir la salida de nuestras publicaciones y un atentado a la libertad de prensa.

Llamamos a todas las organizaciones populares, políticas, sindicales y estudiantiles a exigir su inmediata libertad y repudiar los métodos policiales violatorios de la democracia y las libertades individuales y de expresión.

# Las enseñanzas del proceso chileno

MARIO ROBERTO SANTUCHO

El 11 de setiembre el imperialismo yanqui y la burguesía chilena, con su columna vertebral, las FF.AA. contrarrevolucionarias, derribaron al Gobierno Popular de Chile, asesinaron a Salvador Allende y a 5 de sus colaboradores y desataron una bárbara represión a la clase obrera y el pueblo chileno con el declarado objetivo de "extirpar el marxismo", es decir de destruir, aniquilar las fuerzas progresistas y revolucionarias del pueblo hermano. La clase obrera y el pueblo chileno resistieron el golpe contrarrevolucionario y hasta una semana después de producido, siguió la lucha, con bajas por ambos bandos, pero con un mayor desgaste de las fuerzas revolucionarias, inferiores en armamento y preparación militar.

El golpe del 11 de setiembre marca un viraje estratégico, en la lucha de clases en Chile, con singular influencia sobre el desarrollo de la lucha revolucionaria en todos los países latinoamericanos y en especial Argentina y Uruguay. La utopía de una revolución en paz, de un tránsito pacífico del capitalismo al socialismo en Latinoamérica quedó una vez más al desnudo.

Pero no sólo el problema de los principios y métodos de acción revolucionaria fueron puestos a prueba confirmando dramáticamente que la única vía del derrocamiento del capitalismo es en nuestro continente la vía armada. También quedó evidenciado a dónde conducen el reformismo y el nacionalismo burgués, a donde lleva la conciliación con las clases dominantes, la "unidad del ejército con el pueblo" que preconizara tozudamente el valeroso Presidente Allende. Todas estas cuestiones son de vital actualidad para los revolucionarios argentinos y el movimiento progresista de nuestro país en general, por la importante batalla ideológica y política que está librando contra el nacionalismo burgués populista y el reformismo que presionan en sectores de la vanguardia y el pueblo vía el peronismo burgués y burocrático.

## ZREFORMA O REVOLUCIÓN?

En el país hermano dos tesis fundamentales se enfrentaron en el campo popular: la tesis del Presidente Allende, del P.C. y de la

mayoría de la dirección del P.S. de que existía una vía chilena al socialismo, pacífica, posible por las particularidades del país, principalmente por las características de sus FF.AA. "profesionales", marginadas tradicionalmente de las grandes empresas, con un origen de clase no oligárquico. Esta tesis sostiene que actuando con habilidad en base al "muñequo" (la "muñeca" de Allende) y aislando al enemigo principal, se logaría avanzar progresivamente, fortaleciendo el campo popular y debilitando al campo de la contrarrevolución hasta terminar imponiéndose, siempre pacíficamente, legalmente.

Opuesto a esta posición el MIR y sectores afines, sostén firmemente que no hay otro camino que la lucha armada que debía dejarse de lado toda conciliación y avanzar sin dilaciones en la movilización del pueblo, el desarrollo del doble poder y la preparación político-militar para los grandes enfrentamientos que inevitablemente habrían de producirse. El MIR llamaba a no confiar en las FF.AA. contrarrevolucionarias, a buscar apoyo en su base, en las clases y soldados, a basar la estrategia y la táctica revolucionaria en la movilización y organización del pueblo, a organizar un ejército popular, a desarrollar el doble poder a partir de los comandos comunales dejando de lado el parlamento burgués.

Allende, el P.C. y la mayoría de la dirección del P.S. aplicaron su línea reformista, intentaron por todos los medios de aislar al MIR, de contener la movilización obrera y popular, de impedir el desarrollo de los comandos comunales, de impedir el armamento y la preparación militar de las unidades del MIR. Al mismo tiempo buscaban apoyarse en la jerarquía militar, haciéndole concesiones, manteniendo y mejorando su armamento, mejorando sus sueldos y dándoles participación clave en el gobierno; buscaban también el acuerdo con la Democracia Cristiana. En una palabra, la línea reformista llevó al gobierno de la Unidad Popular a combatir a sus aliados, las fuerzas revolucionarias y apoyarse y confiar en sus enemigos, las FF.AA. contrarrevolucionarias y la democracia cristiana.

La línea reformista aplicada por la UP tuvo su quebra definitiva en Chile el 11 de setiembre; los nacionalistas populistas de la burguesía

chilena, las FF.AA. y la D.C. mostraron ese mismo día su verdadero y horrible rostro contrarrevolucionario.

Ahora, la clase obrera y el pueblo chileno deberán enfrentar un duro y prolongado combate, partiendo de una situación de inferioridad, con parte de sus recursos revolucionarios dilapidados por la irresponsabilidad reformista. Al frente de la lucha estará ahora el MIR, que sabrá responder correctamente a las nuevas exigencias, organizar adecuadamente el gigantesco potencial revolucionario del pueblo chileno, desplegar en todo su poderío político-militar la energía y combatividad de las masas chilenas, desarrollando paralelamente la lucha armada y la lucha política, conduciendo victoriamente al pueblo hermano, por la vía de la guerra revolucionaria, hacia el aplastamiento definitivo del enemigo, de las FF.AA. contrarrevolucionarias y las empresas explotadoras, hacia la verdadera instauración del socialismo chileno, hacia la conquista de la felicidad que el pueblo chileno merece.

## CHILE Y ARGENTINA

Con otras características y en un grado diferente, la misma lucha entre reformismo y revolución se está librando en nuestro país. En Argentina no hay un gobierno popular pero hay sectores populares que apoyan el gobierno e intentan participar en él. Se trata principalmente del P.C. y de la dirección de la JP y las organizaciones armadas FAR y Montoneros. El reformismo y el populismo llevan a estas corrientes populares, principalmente a las peronistas recién nombradas, a atacar a sus aliados y unirse a sus enemigos. Con motivo del copamiento del Comando de Sanidad uno de los dirigentes de Montoneros, Firmech, atacó públicamente esa acción uniéndose al coro de la contrarrevolución, uniéndose a la CGE y la UIA, a los diarios La Prensa y La Nación, a la burocracia sindical.

El reformismo y el populismo sostienen hoy día la absurda tesis que para avanzar en la lucha anti-imperialista y revolucionaria es necesario defender al gobierno de Lastiri y unirse al balbinismo, al frondicismo y al ejército contrarre-

volucionario. Atacan a nuestra organización y a otras corrientes revolucionarias porque insistimos en la movilización popular, en la continuidad de la lucha armada y no armada, porque nos negamos a negociar con los Carcagno y los Bettini la sangre derramada, porque no damos tregua al enemigo, a las empresas explotadoras y a las FF.AA. contrarrevolucionarias. Sostienen en una palabra el absurdo de que para avanzar en la lucha anti-imperialista y revolucionaria es necesario unirse a los agentes del imperialismo y personeros de la burguesía.

Estos compañeros al igual que los reformistas y populistas chilenos, saben que el ejército prepara activamente la represión, que se multiplican los comandos paramilitares organizados por ellos, que Osvaldo e Igínez cuentan con todos los recursos del Estado para organizar bandas fascistas; conocen las declaraciones categóricas de Balbín y Perón de que todos deben unirse para extirpar la guerrilla; ven diariamente cómo los pequeños isletos progresistas que se lograron colocar en el gobierno de Cámpora son barridos de acuerdo a un plan. Y ante todo ello no encuentran otra manera de resolverlo que llamando a la "unidad nacional", a la unión entre ejército y pueblo. Ese es el camino más directo para fortalecer al enemigo: ceder constantemente, vacilar, protestar quejándose, justificar y aplastarse ante los golpes, embellecer ante los ojos de las masas a todos los reaccionarios, presentándolos como amigos del pueblo. Así presentó la UP a Pinochet y a Prats, y hoy estamos ante los resultados.

## ACERCA DEL EJÉRCITO OPRESOR

El marxismo-leninismo entre sus enseñanzas elementales y fundamentales, desnuda el carácter del Estado y especialmente de las FF.AA. organizadas por la burguesía, mostrándolos como órganos de opresión, como la fuerza material que asegura la dominación de la burguesía y demás clases explotadoras, que mantiene sojuzgados a la clase obrera y al pueblo.

Ese carácter opresor y contrarrevolucionario de las FF.AA. burguesas se ha mantenido, consolidado y perfeccionado en la época contemporánea. Hoy día todos los ejércitos de los países capitalistas tienen como razón de ser la lucha contra la revolución social. Los ejércitos latinoamericanos no sólo no son una excepción sino que están entre los más unidos y subordinados al ejército norteamericano. Sin ir más lejos el ejército argentino tiene su fuente fundamental de formación en las escuelas norteamericanas.

continúa en página 12

# CHILE: ¡EL PUEBLO VENCERA!

En estos momentos un inmenso baño de sangre cubre las heroicas entrañas de Chile. Los militares fascistas, al levantarse contra el gobierno elegido por el pueblo el pasado 11 de setiembre, eran conscientes de su propia debilidad para enfrentar una lucha prolongada; la parte mayoritaria y productora de la nación está contra ellos, los obreros, los campesinos, una parte considerable de las capas medias. Sus propias bases, los soldados conscriptos, no son sólidas, trabajadas políticamente por el propio desarrollo de la lucha de clases en Chile y por la labor consecuente de algunos sectores revolucionarios.

Procedieron entonces como su formación militar profesional se los aconsejaba: golpear duro y rápido, atacar audazmente para impedir la prolongación de la resistencia popular. Friamente tomaron la decisión y la pusieron en práctica con una saña salvaje. Cárceles, cuarteles, estadios deportivos, están llenos de trabajadores prisioneros. Miles de patriotas han sido fusilados, asesinados en cualquier parte y con cualquier excusa. Radios, diarios, edificios gubernamentales, barrios obreros, fábricas y otros lugares han sido bombardeados a mansalva por la aviación y los tanques. El presidente Salvador Allende murió también heroicamente en su puesto.

Los reaccionarios no se han detenido ante el fusilamiento de asilados políticos latinoamericanos y el ataque a mano armada a la embajada de Cuba y a un carguero de esa nacionalidad en aguas internacionales.

La burguesía chilena se apresuró a cerrar filas en torno a los golpistas. Sin ningún rubor, los demócratas cristianos y el Partido Nacional, dejaron de lado su cacareado respeto a las normas constitucionales dando todo su apoyo a los militares que fusilan y torturan, encarcelan, liquidan partidos y cierran diarios y radios, que han disuelto el propio Congreso donde esos partidos burgueses eran mayortarios. Los patronales huelguistas, camioneros, comerciantes y otros, se apresuran a "normalizar" sus tareas, declarando el pleno acuerdo con la Junta que viene "a liberar a Chile del yugo marxista".

Ahora con más claridad que nunca se destaca lo que ya veníamos viendo: el juego concertado de toda la burguesía chilena para liquidar al gobierno popular y dar marcha atrás en todas las medidas

progresistas, desatando una feroz represión contra el pueblo y restableciendo plenamente el dominio capitalista-imperialista, rozado por aquellas medidas.

Cada uno cumplió su papel en la sangrienta comparsa antipopular. Demócratas cristianos y nacionales jaquearon al gobierno desde sus puntos fuertes en el Parlamento, el Poder Judicial, la prensa, la radio, la televisión. Las organizaciones patronales organizaron el sabotaje a la producción y al alimento de las masas, crearon el desabastecimiento y el caos económico. Los fascistas de Patria y Libertad desataron el terrorismo, con atentados dinamiteros y de todo tipo, que contribuyeron a desorganizar la producción y a crear el clima de violencia que constituyera el caldo de cultivo para el golpe. Y los militares afilaron silenciosamente los sables en los cuarteles, preparando el zarpazo reaccionario con el asesoramiento y apoyo apenas disimulado del imperialismo yanqui.

## EL UNICO CAMINO

¿Era previsible el golpe de Chile? Evidentemente sí. Hace ya mucho tiempo que no sólo los chilenos, sino en toda Latinoamérica, en el mundo entero se temía algo similar.

Pero esta situación no comenzó hace unos meses, cuando la reacción lanzó su campaña final de terrorismo, violencia y sabotaje. Esta situación comenzó mucho más atrás, a poco de instalado el gobierno popular de Salvador Allende.

Cuando este gobierno tomó las primeras medidas progresistas, cuando nacionalizó el cobre, expropió algunos fondos en el campo y algunas fábricas, fue evidente que la burguesía chilena y el imperialismo no estaban dispuestos a tolerarlo. Que iban a luchar con uñas y dientes para defender sus intereses, su propiedad privada, sus privilegios de explotadores que viven de la sangre y el sudor del pueblo.

Tampoco esto era novedad alguna. Hace decenas de años que Lenin trató científicamente este problema en sus escritos, particularmente en "El Estado y la Revolución". Aún antes Marx y Engels, los fundadores del socialismo científico, habían sentado las bases de las enseñanzas desarrolladas

por Lenin.

Ellos analizaron y explicaron científicamente que toda forma de Estado es la dictadura de una clase. O la dictadura de la burguesía para mantener la explotación capitalista o la dictadura del proletariado para liquidar esa explotación y crear las condiciones materiales de la desaparición de la propiedad de las clases y del estado.

Ellos analizaron y explicaron científicamente que es imposible apoderarse pacíficamente de la máquina del Estado burgués y transformarla mediante reformas para ponerla al servicio de la Revolución Socialista.

Ellos analizaron y explicaron científicamente que las FF.AA. de la burguesía son el sostén principal del dominio de esa clase y de su aparato estatal. Que constituyen una institución de carácter permanente al servicio de la burguesía y que tampoco se las puede reformar o transformar para que sirvan a la

clase Popular -sectores del Partido Socialista, MAPU y otros- alertaron una y otra vez sobre estas verdades elementales, señalando el único camino revolucionario.

Lamentablemente, el reformismo, que era mayoritario en el gobierno y los partidos populares, se negó a reconocerlas. Tercamente, se intentó conciliar lo irreconciliable, se intentó liquidar a un enemigo feroz y poderoso con las mismas armas que ese enemigo, que nadie tiene de tonto, viene templando desde hace siglos para establecer y consolidar su dominación.

Se intentó liquidar el capitalismo con el mismo estado burgués. Se pensó que se podía reformar desde dentro, poco a poco, ese aparato del estado burgués para que en vez de servir al enemigo sirviera al pueblo. Se quiso defender el gobierno popular con las propias FF.AA. contrarrevolucionarias que la burguesía ha forjado para defender su propiedad privada.

En lugar de movilizar y armar al pueblo, preparándose para enfrentar la resolución que se desataba, se lo desmovilizó una y otra vez, tratando de mantenerlo encuadrado en la vía muerta del "camino chileno al socialismo".



clase obrera y al conjunto del pueblo. Es necesario destruirlos. Destruir todo el aparato del estado burgués, poniendo en su lugar las fuerzas armadas del pueblo y un estado obrero, dirigido por la clase obrera, en alianza con otras capas populares. Este es el ABC de la revolución proletaria, que la historia confirmó en numerosas ocasiones, cada vez que, de una u otra manera, se ensayó un camino reformista para superar la explotación capitalista o, al menos, sus aspectos más odiosos.

España, Guatemala, Indonesia, Bolivia y tantos otros pueblos pararon con la sangre de centenares de miles de mártires la confirmación histórica de ese análisis científico.

Los revolucionarios chilenos, los compañeros del Movimiento de Izquierda Revolucionaria y las fracciones más radicalizadas de la Uni-

Se aceptó promulgar la "ley de armas", que dejaba todo el armamento en manos de las FF.AA. contrarrevolucionarias y se las autorizó a requisar las que se encontraban en poder de civiles. Por cierto, las requisas militares siempre buscaban y hallaban las armas en manos de los obreros, en las fábricas, en los barrios populares, nunca las armas con que la ultraderecha lanzaba sus campañas terroristas.

En lugar de cerrar el parlamento, cueva de reaccionarios, se trató una y otra vez de conciliar con los partidos burgueses. En lugar de atacar energéticamente a los reaccionarios, se atacaba a los revolucionarios, tachándolos de ultraizquierdistas, pugnando tercamente por desarmarlos, por impedir la movilización popular.

continúa en la página siguiente

# Sobre las Elecciones

Las masas populares vienen expresando cotidianamente su voluntad de cambio y de transformaciones profundas dentro del régimen de explotación existente. Todos los días comprobamos cómo los obreros, campesinos y demás sectores explotados se movilizan en todo el país, realizando marchas u ocupando fábricas y casas.

La burguesía, presionada cada vez más por el accionar de las masas, decidió eliminar al gobierno de Cámpora y jugar su última carta: la candidatura del Gral. Perón.

Conscientes del peligro que acecha al régimen capitalista, gracias a los avances logrados en el desarrollo del proceso revolucionario, la burguesía ha comprendido la necesidad de limar sus diferencias y de unirse en la concreción de este nuevo "acuerdo nacional". Dentro de esta política debe interpretarse la propuesta de Perón de formación de un Consejo de Estado donde tengan representación los principales núcleos de la burguesía.

Es así como nos encontramos frente a una nueva consulta electoral, donde el pueblo es nuevamente el "convidado de piedra", ya que ninguna de las cuatro candidaturas presentadas nos plantea una opción válida por la cual elegir.

Si bien en la anterior campaña electoral, nos encontramos ante una situación similar, ya que había que elegir también entre candidatos burgueses, la campaña del FREJULI utilizó consignas de las

organizaciones armadas y realizó una serie de promesas, entre las que podemos señalar una como muy sentida por el pueblo: la libertad de los combatientes presos.

Hoy, el panorama se nos presenta distinto, las dos variantes "populistas" que se nos ofrecen han terminado de desenmascararse con sus recientes condenas a la guerrilla y con la ausencia total de un programa que contemple las necesidades urgentes que tiene nuestro pueblo.

Solamente siguen reclamando un falso anti-imperialismo que son completamente incapaces de evidenciar en medidas concretas.

El único candidato de izquierda que se presenta, Coral, tampoco significa una alternativa para las masas, que ven en él nada más que a un representante de la vieja política reformista de oposición parlamentaria.

Estas elecciones representan para la burguesía la posibilidad de contar con el aval electoral y el visto de legalidad que ella necesita para continuar con su política de explotación, de salvaguardia del régimen capitalista, y poder desarrollar así más favorablemente la futura represión contra el pueblo.

La falta de una opción valiosa se manifiesta en la falta de entusiasmo y la indiferencia con que el pueblo observa el proceso electoral.

Sin embargo, debemos reconocer que la burguesía ha convertido un triunfo transitorio al ganar a algunos sectores del campo popular. Nos referimos concre-

tamente a las concesiones obtenidas de la JP y de las organizaciones FAR y Montoneros por un lado y al apoyo que el Partido Comunista brindara a la candidatura de Perón.

Esta actitud del PC, reincidente en creer en el falso anti-imperialismo de las burguesías, se torna aún más lamentable cuando consideramos su oposición a la concreción de la fórmula Tosco-Jaime, que había despertado amplias expectativas en los sectores combativos de nuestro pueblo.

Nuestro Partido hubiera apoyado a ésta o a alguna otra fórmula que por su combatividad y representatividad obrera, expresa fielmente la voluntad de lucha del pueblo contra el imperialismo y por el socialismo.

Sabemos que una auténtica revolución es imposible de concretar a través de un simple acto electoral, sin que previamente hayamos organizado la fuerza obrera y popular que esté dispuesta a defender el poder con las armas. El ejemplo reciente de lo ocurrido al pueblo de Chile, constituye la mejor prueba de ello.

Sin embargo, los revolucionarios utilizamos todas las posibilidades que nos brindan el llamado a elecciones y la relativa legalidad burguesa, para denunciar ante las masas como estas elecciones que fueron convocadas para subsanar el condicionamiento de la anterior también en el fondo están condicionadas: se mantiene en vigencia el Estatuto de los Partidos Po-

líticos sancionado por la Dictadura Militar y el pueblo se ve obligado a participar nuevamente de otra opción burguesa. Pero los revolucionarios no nos limitamos solamente a ésto, sino que también hemos alertado a los sectores progresistas para que no se dejen engañar y embarcar en el proceso; hemos utilizado el período electoral para difundir nuestras ideas, crear conciencia, organizar a las masas y propagandizar ampliamente la necesidad de la guerra revolucionaria para construir el socialismo.

Frente a esta elección y los candidatos presentados, el Partido Revolucionario de los Trabajadores considera que no hay opción posible y decide abstenerse; pero, como debido a las leyes vigentes el pueblo tiene la obligación de presentar su voto, consideramos que la forma adecuada de expresarse es manifestando nuestros anhelos por una patria socialista a través de consignas tales como: "VOTO POR LOS HEROES DE TRELEW, por la investigación de los hechos de Trelew, Ezeiza y demás crímenes, por la vigencia de las libertades democráticas, por el socialismo".

Si bien esta no es la mejor forma de participar en el acto electoral, sabemos que a través de ella expresaremos nuestra adhesión a la causa revolucionaria; y que el pueblo, más que a través de las elecciones, se expresa cotidianamente a través de su movilización y de las luchas que libra diariamente, no dando tregua alguna a la política conciliadora de la burguesía.

## CHILE . . .

Vuelve de la página anterior

Hoy, estos trágicos errores han quedado claramente a la vista. Chile se suma a la larga lista de pueblos mártires que pagan con su sangre, con la vida de sus mejores hijos, el aprendizaje de esa dura lección histórica.

## EL PUEBLO CHILENO VENCERA

Pero la reacción no triunfará. Ellos pueden imponer circunstancialmente la fuerza de sus armas, del apoyo imperialista, del control del estado y los medios de comuni-

cación, de la propiedad de los medios de producción. Pero el pueblo chileno seguramente vencerá, derrotará a los reaccionarios.

El pueblo chileno vencerá porque hace ya tiempo que los obreros de vanguardia, los sectores más esclarecidos de todas las capas populares, con el hermano MIR a su cabeza, vienen preparándose conscientemente para enfrentar una prolongada resistencia contra el golpe desatado.

El MIR y sectores de los partidos populares, los obreros en los cordones industriales, el pueblo todo en los comandos comunales, en los fondos, en los organismos de masas, se vienen preparando para esa resistencia.

Ya hemos visto en la prensa cómo el MIR encabezó heroica-

mente el ataque a los militares golpistas, cómo la resistencia popular continúa. Esos combates pueden ganarse o perderse. Pero cualquiera sea el resultado de esos combates, cualquiera el resultado del actual enfrentamiento, ellos servirán para templar la fibra heroica de los hijos de Chile. Servirán para forjar y templar las armas de la victoria. Servirán para establecer sobre una sólida base de masas el único método que garantizará la victoria final de la Revolución en Chile: la guerra revolucionaria, popular y prolongada.

Los hombres y mujeres del pueblo argentino, de toda América Latina, del mundo entero, hervimos hoy de odio y dolor ante la masacre de nuestros hermanos en Chile. Pero esa convicción nos

impulsa y ilustra que en un destino dramática: la guerra del pueblo chileno vencerá. La guerra de los pueblos vencerá. Como hace 150 años contra otro imperio, más débil pero no menos feroz, los revolucionarios de América entrecrezaremos nuestras armas hasta alcanzar la victoria final.

Chile, Argentina, toda nuestra América oprimida y explotada, doliente y rebelde, serán un gigantesco Vietnam en el que quebrarán sus dientes los pulpos del imperialismo, devoradores de nuestro trabajo y de nuestras vidas.

Eso es lo que están proclamando nuestros pueblos, que han ganado las calles por decenas de miles para proclamar su odio al imperialismo y a los fascistas chilenos. Digamos con ellos:

**¡FUERA DE CHILE, FUERA DE ARGENTINA, FUERA LOS YANKIS DE AMERICA LATINA!**  
**¡MUEGAN LOS FASCISTAS CHILENOS!**

**¡VIVA EL HEROICO PUEBLO DE CHILE!**

# INSURRECCION Y GUERRA REVOLUCIONARIA

ULTIMA NOTA

## EL SALVADOR Y SANTO DOMINGO

En páginas anteriores hemos analizado algunas insurrecciones ocurridas en el mundo en los primeros treinta años de este siglo, así como la Comuna de París en el siglo pasado.

No obstante que estas experiencias revolucionarias se dieron en un contexto histórico social distinto del nuestro, pudimos sacar de ese análisis una serie de conclusiones valiosas.

En esta IV y última nota de la serie, analizaremos dos experiencias americanas, más próximas a nosotros en su estructura social y en la historia, que nos serán útiles para replantear esas conclusiones. Se trata de las insurrecciones en El Salvador, 1932 y Santo Domingo, 1965. A partir de ambas veremos una vez más la imposibilidad de que las burguesías nativas dirijan las luchas de los pueblos dependientes; pues, por sus intereses económicos, terminan siempre traidoramente y entregándose al imperialismo. Como siempre tendremos que contar de antemano con la casi segura intervención, bajo cualquier excusa, de las tropas imperialistas y de cómo todo proceso revolucionario, para triunfar, tiene que ser concebido dentro de una estrategia de guerra revolucionaria popular y prolongada.

### EL SALVADOR - 1932: LEVANTAMIENTO APLASTADO

En la década del 30, El Salvador, una de las pequeñas repúblicas que integran América Central, era un país pobre y fundamentalmente a-

grícola, con una extensión territorial reducida y una población de algo más de 2 millones de habitantes. Condiciones que se mantienen, excepto el crecimiento de la población.

En 1931, tras un golpe de Estado que destituyó al presidente constitucional Arturo Araujo, se instala una dictadura militar.

La presidencia es asumida por el Gral. Maximiliano Hernández Martínez (vicepresidente durante el gobierno de Araujo) poco popular, pero muy querido dentro del ejército.

En los dos años anteriores, la actividad de las masas era muy intensa y en su dirección participaban activamente los comunistas, teniendo como centro la población de Sonsonate, zona agrícola de alrededor de 20.000 habitantes.

El trabajo realizado por los comunistas se extendía a otras varias provincias colindantes y contaban con un considerable apoyo popular.

En estas condiciones comienza a gestarse la insurrección, que según los cálculos, abarcaría posteriormente una zona más amplia del país.

Ya estaba trazado el plan insurreccional y prevista la fecha de su lanzamiento, cuando la dirección del Partido fue detenida en su totalidad. Esto se debió a la delación de un colaborador del Comité Central, en realidad agente enemigo infiltrado, en cuya casa se realizaban las reuniones.

No obstante este rudo golpe, otros cuadros ocupan los puestos de los detenidos y la insurrección se pone igualmente en marcha. Efectivamente el 22 de enero de 1932.



El pueblo en las calles en Santo Domingo.

El foco principal era Sonsonate y fue allí donde libraron la lucha con más tenacidad, pero se extendió también a Ahuachapán, Santa Tecla, Jayaquí, La Libertad y otros puntos.

Los combatientes demostraron un gran ímpetu revolucionario y tomaron medidas concretas, como el ajusticiamiento de algunos altos jefes enemigos. No obstante ello, fueron aplastados cuando cayó sobre ellos todo el poderío del Ejército contrarrevolucionario.

Además, los representantes más conspicuos de la burguesía, las "fuerzas vivas" del régimen se movilizaron inmediatamente en apoyo de la Dictadura Militar.

Inmediatamente después del estallido insurreccional, tres naves norteamericanas anclaron en aguas salvadoreñas a fin de "proteger los intereses de los norteamericanos" y demás países imperialistas.

También se encontraban allí dos destructores canadienses y un crucero británico estaba en camino.

La derrota de la insurrección ahogó a la nación en sangre: 2.000 insurrectos murieron en la lucha y más de 25.000 personas fueron asesinadas en la represión posterior.

Aquí, a diferencia de otras experiencias latinoamericanas -Bolivia, Santo Domingo- no hubo co-

dirección burguesa del levantamiento revolucionario. Toda la dirección del movimiento insurreccional estuvo en manos de los revolucionarios, pero, por cierto fue un duro golpe para ellos la detención, previa al lanzamiento insurreccional, de la dirección en su totalidad. De manera, que si bien la dirección del proceso recayó en manos de los revolucionarios, esta dirección careció de la organización y la fortaleza necesarias para conducirlo al éxito.

A pesar de todo, esta insurrección, que tuvo un neto carácter revolucionario obrero y campesino, dejó valiosas enseñanzas. No es gratuito ni casual que haya sido ocultada, no sólo por la reacción, sino también por los defensores del populismo y del reformismo.

### LOS MARINES SOBRE SANTO DOMINGO

Durante casi 30 años, los yankis apañaron y sostuvieron una de las dictaduras más oprobiosas y sanguinarias de América: la de Rafael Leonidas Trujillo en la República Dominicana.

Fue importante sostener al dictador, pues éste significaba la protección de los intereses norteamericanos en el área. Pero cuando sus desmanes fueron intolerables hasta el punto que el dominicano comenzó a elevar a lucha su protesta cuando la dictadura se desgastó por demás; entonces Trujillo se convirtió en el elemento perturbador del orden necesario para seguir el saqueo imperialista.

Así, Trujillo murió en su ley, asesinado por un grupo de dominicanos armados por la CIA, que contó con el apoyo de diplomáticos norteamericanos.\*

Esto sucedió en 1961. Hacia fines de 1962, después de las primeras elecciones libres en toda la historia del país, asume la presidencia Juan Bosch.

Bosch era un liberal reformista, que quiso introducir algunas mejoras en su país, para lo cual se vio obligado a tocar algunos intereses del imperialismo y la oligarquía dominicana. ●

Esto fue fatal para él. En 1963, después de pocos meses de gobierno, fue derrocado por un golpe de estado en el que participaron las FF.AA. y la oligarquía, apoyados y solventados por el Pentágono.\*

Cabe señalar como un hecho importante durante el efímero gobierno de Bosch, que el margen de legalidad proporcionado por éste,

fue eficazmente aprovechado por los revolucionarios para su organización y entrenamiento. Esto permitió que en el momento de la insurrección, los revolucionarios jugaran un importante papel, pese a que no lograron la dirección del mismo, y que las masas populares experimentaran un alto grado de simpatía por todos los objetivos revolucionarios.

Después de este golpe, la presidencia fue asumida por un Triunvirato que continuamente sufría ajustes y reajustes. El último presidente de este Triunvirato fue Donald J. Reid Cabral.

El pueblo dominicano se encontraba atormentado por el costo de la vida; el índice de desocupados era uno de los más altos del mundo; la represión policial crecía, pero también crecía el descontento. La dictadura alimentaba día a día el levantamiento popular y la conspiración de los "militares constitucionalistas".

En la noche del 23 de abril de 1965, el presidente Reid Cabral envió al General Rivera Cuesta, Jefe del Estado Mayor, para que dispusiera el arresto de cuatro oficiales sobre quienes caían las sospechas de conspirar contra el gobierno.

Cuando Rivera Cuesta se presentó en el cuartel con este objetivo, el detenido fue él. Así comienza el levantamiento, desencadenado en forma forzosa al descubrirse el plan. Los insurrectos tenían ahora que jugárselo todo.

El Gral. Elias Wessin y Wessin, jefe de la Fuerza Aérea y uno de los líderes del derrocamiento de Bosch, al tomar conocimiento de que lo que se pretendía era la reimplantación de la constitución de 1963 y llevar a Juan Bosch nuevamente a la presidencia, dejó la

do su "prescindencia" -que no era otra cosa que la espera para que Reid Cabral cayera como una fruta madura- y envía tanques y cuerpos policiales especializados en la represión de manifestaciones.

Los constitucionalistas, que habían tomado las radios, antes de perderlas arrearon a la población y a la oficialidad joven para unirse a ellos.

En todas las ciudades el pueblo se moviliza: manifestaciones obreras y estudiantiles pedían armas y ni la ley marcial y el toque de queda pudieron frenarlas.

Reid Cabral, cercado y presionado y dándose cuenta que hasta Wessin esperaba su caída, renunció al coronel Casanova.

A todo esto, cabe destacar que los constitucionalistas tenían serios conflictos internos -reflejo de las vacilaciones de la burguesía y pequeño burguesía al proyectar las masas en el enfrentamiento antilogárquico y antiimperialista. Un sector apoyaba la candidatura de Bosch y otro no. Había diferencias de opinión sobre la entrega de armas al pueblo y una gran falta de orden y disciplina en sus filas. Pero a pesar de la desorganización y a la falta de una dirección revolucionaria, el proceso continuó, firmemente empujado por las masas y las direcciones de base.

Las radios anunciaron el pronto regreso de Bosch, junto a la renuncia de Reid Cabral. Wessin y Wessin respondió ordenando el bombardeo del Palacio Nacional.

La ira de la población se mostró inmediatamente en el ataque a los locales de los partidos políticos que apoyaron el golpe contra Bosch.

A continuación, el pueblo invadió el Palacio Nacional en busca

de armas y se constituyó espontáneamente en milicias, un tanto improvisadas.

La radio de Santo Domingo comenzó a dar cursos acelerados para la fabricación de bombas molotov con botellas de Coca-Cola. La respuesta popular fue el inmediato asalto a la fábrica de Coca-Cola en busca de los materiales para las bombas.

Por televisión, al mismo tiempo se daban los datos domiciliarios de los aviadores que habían ametrallado el Palacio Nacional.

Wessin y Wessin persiste con el sistema de ataques aéreos, pero esta vez directamente contra la población.

Vamos viendo así claramente que el personaje más auténtico de este proceso fue el pueblo, con su absoluta decisión de no rendirse. Cuando corrió el rumor de que avanzaban tropas sobre la ciudad, cerraron el único acceso, el puente Duarte, utilizando para ello dos camiones cargados como barricadas.

A los ataques aéreos contra la ciudad se sumaron, pues, los ataques aéreos contra los defensores del puente. Cada pasada de los cañones dejaba numerosos muertos, pero el pueblo no retrocedía. La decisión de no dejarse vencer era evidente.

Así, cuando el Ejército se apresta a avanzar, sucede lo inesperado: un pueblo casi sin armas, sin entrenamiento y valiéndose en más de una ocasión de las molotov por único elemento de combate, enfrentó a un Ejército bien armado y equipado y lo hizo retroceder. Wessin y Wessin y su pandilla reaccionaria eran impotentes para vencer a las masas insurreccionalistas.



Tropas y tanques T-34 en Santo Domingo.

Pero ¿cómo los EE.UU. iban a permitir que un pueblo en armas se hiciera cargo del país? Con la barata excusa de la "defensa de la vida de los norteamericanos residentes" inician una de las vergonzosas intervenciones en América Latina: miles de infantes de marina, portaviones, helicópteros, se lanzan sobre la pequeña isla.

El papel de las tropas yankis no fue precisamente de "neutrales" protectores de las vidas de los residentes. Por el contrario, asesaron despiadadamente al pueblo dominicano que desde los techos y terrazas seguía defendiéndose.

Así, la insurrección ya triunfante del heroico pueblo dominicano, es aplastada por la marinería imperialista. Se desata de inmediato y por varios años, una de las represiones más sangrientas que registra la historia, con secuestros, torturas, fusilamientos nocturnos, miles de muertos y "desaparecidos", cárceles abarrotadas y demás delicias del paraíso "occidental y cristiano". Entre los sistemáticos dirigentes de esta represión se encuentran William Cantrell y Dan Anthony Mitrione, que antes y después cumplieron idénticas funciones en Brasil y Uruguay.

Vemos pues que los EE.UU. nunca se han detenido ante ninguna excusa, por grosera que resulte, cuando sus intereses se ven en peligro. Ese era entonces el destino de casi todos nuestros países en su proceso revolucionario: enfrentar no sólo al ejército burgués nativo, sino también el ejército imperialista invasor o bien un mandante de éste, como podría suceder con el brasileño en Sudamérica.

Recordemos que los gorilas brasileños tienen elaborado un plan para invadir Uruguay en 30 horas y que apoyaron el golpe de Bander en Bolivia. También nuestro Ejército, flamante "defensor" de la soberanía latinoamericana, envió armas a los golpistas bolivianos y antes ayudó a reprimir la guerrilla del Ché. Ambos ejércitos han rivalizado en el apoyo al dictador paraguayo Stroessner, etc.

#### BALANCE Y CONCLUSIÓN

Los ejemplos citados, a más de otras experiencias latinoamericanas, nos permiten, cómo señalamos al principio, replantear las conclusiones ya esbozadas en las notas anteriores.

La insurrección no puede triunfar sin la combinación de por lo menos tres elementos decisivos: sólida dirección obrera, establecida a través del partido proletario revolucionario; sólida alianza de la



Un dominicano herido durante la insurrección es ayudado por otro combatiente.

clase obrera con todas las clases y sectores antiimperialistas y progresistas, estructurada a través de un Frente y apoyada en el auge de las masas; fuerzas armadas populares, que preparen y aseguren la victoria de la insurrección final, del asalto al poder. Estas condiciones, particularmente la última sólo se logran en un proceso de guerra prolongada que, al mismo tiempo, desgasta y destruye las fuerzas del enemigo.

En cuanto a los ejemplos citados en este artículo, en Santo Domingo no existía una dirección obrera consolidada ni una alianza de clases hegemonizada por el proletariado. Las vacilaciones burguesas contribuyeron a la derrota dominicana.

En el caso de El Salvador, existía una dirección revolucionaria, pero la alianza popular no estaba sólidamente establecida; y se recibió un rudo golpe con la detención del Comité Central del P.C. días antes de la insurrección.

En consecuencia, vemos una vez más que no podemos enfrentarnos a ejércitos burgueses bien armados y disciplinados, a la cagüera intervención imperialista, sin un ejército revolucionario del pueblo construido lo largo del proceso de guerra prolongada y dirigido por el partido proletario y revolucionario.

El asalto al poder será la culminación y no el comienzo de este proceso. Lo que no quita el valor que tienen las insurrecciones parciales como parte de ese proceso de guerra prolongada, ya que templan, acrecentan y ayudan a or-

ganizar las fuerzas populares. Esto ya lo hemos señalado en una nota anterior y vale la pena citar aquí lo que dice Le Duan sobre la experiencia vietnamita.\*

"Combinar la insurrección de las masas con la guerra revolucionaria. Así se ha desarrollado la revolución sudvietnamita, iniciada con las insurrecciones parciales en las regiones rurales, que fueron seguidas de inmediato por las insurrecciones de masas, estrechamente ligadas a la guerra revolucionaria, las que se fueron intensificando ininterrumpidamente. Las insurrecciones amplían nuestras bases territoriales, acrecentan nuestras fuerzas, impulsan a desarrollar y aumentar la potencia de la guerra revolucionaria. Recíprocamente, la intensificación de la guerra revolucionaria acelera la madurez y la ampliación en creciente escala de las condiciones favorables para las insurrecciones".

Los propios compañeros del Frente Nacional de Liberación sudvietnamita, señalan este rol de las insurrecciones parciales o levantamientos populares, en un trabajo sobre el desarrollo paralelo de la lucha política y la lucha armada.\*

"Para permitir al campesinado levantarse, tomar parte en la guerrilla así como en todas las actividades revolucionarias, era necesario destruir y aniquilar el aparato administrativo y policial del enemigo, es-

\* Le Duan. "La Revolución Vietnamita"

\*\* Texto completo en *El Combatiente* No. 89.

tablecido a nivel de aldea y poblado (...) para derrotar a la administración de base del enemigo y castigar a los esbirros en los pueblos, muchas veces el pueblo mismo puede hacerlo perfectamente con la unión de todos, utilizando las formas de violencia política de las masas (...) Así fue en el año 1960, en muchas provincias del Nam-bo (delta del Mekong) cuando el campesinado, gracias a la sola violencia política, logró desbaratar a miles de aparatos administrativos y represivos del enemigo, librando a amplias zonas rurales que más tarde sirvieron de base para un poderoso movimiento de guerrilla. La historia de nuestro país ha conocido también otros casos semejantes, por ejemplo, en los años 1930-31, cuando todavía las FF.AA. revolucionarias no existían, el pueblo de las provincias de Nghe-An y Ha-tinh (hoy Vietnam del Norte) lograba, gracias a la violencia política de las masas, paralizar el aparato administrativo del enemigo en muchas aldeas y pueblos durante un largo tiempo".

Y para ir mucho más cerca en el tiempo y el espacio, basta recordar el inmenso valor que han tenido para nuestra revolución las explotaciones de masas de Corrientes, Rosario, Tucumán y Córdoba en 1969 y otras posteriores.

No podemos calificar a estos movimientos de insurrecciones parciales, sino de "levantamientos espontáneos", ya que carecieron de una dirección consciente. Sin embargo ellos dieron origen al auge de masas y al surgimiento de la guerrilla que han puesto su sello a la historia de nuestros días.

¿Qué podemos esperar pues de futuros movimientos, que sean de verdad insurrecciones parciales, con una dirección proletaria revolucionaria, en una estrategia de guerra revolucionaria, en presencia de una guerrilla que crece y se templó en los combates cotidianos?

En la previsión de estos grandes enfrentamientos de clases que seguramente nos aguardan en el futuro a corto o mediano plazo, hemos publicado estas notas. Esperamos haber contribuido, con estos pocos ejemplos, tomados de la historia-viva de los pueblos en lucha, a que el compañero lector saque conclusiones prácticas que le servirán para su participación en nuestra lucha revolucionaria.

Queremos cerrar pues, esta serie, con la misma cita que cerramos su nota de presentación, con los consejos que daba Carlos Marx a los revolucionarios de su tiempo:

"No juguéis con la insurrección. . ., pero cuando haya llegado el momento oportuno "audacia, más audacia y siempre audacia".

# INDUSTRIA AZUCARERA

## El proletariado impulsa la lucha armada

### IRRUMPE LA LUCHA ARMADA EN EL P.R.T.

Por ello no es de extrañar que en los primeros meses de 1968 los dirigentes de la Regional Tucumán hicieran llegar a la dirección nacional del Partido los planteos de lucha armada que agitaban a los activistas tucumanos y que comenzaban a abrirse paso en las masas obreras. Ya habíamos visto que los diversos intentos de guerrilla habían ido fracasando sucesivamente, pero como la historia no se detiene, el avance de la vanguardia la acerca día a día al momento de tomar las armas. Y no es casual que sea en nuestro Partido donde este planteo surja por la presión de los cuadros obreros de la regional Tucumán, que se habían ido incorporando a nuestra organización y llegando a la convicción de la necesidad de la guerra revolucionaria, a través de su práctica y ante el agotamiento de la lucha sindical y la evidencia de la predisposición de las masas. Lo esencial de este nuevo avance de la lucha armada, es su origen proletario.

Pero aún en el propio P.R.T., este planteo despertó mucha resistencia expresada en la lucha de clases en el seno del Partido, en la resistencia de amplios sectores no proletarios de la misma, en las crisis y rupturas de los mismos que sembraron de pequeños e insignificantes escisiones nuestra organización. Es el temor de clase el que lleva a estos sectores pequeño burgueses a buscar toda clase de argumentos "ideológicos" para intentar oponerse a esta nueva etapa de la organización. Todo será inútil pues el Partido no dejará de transitar el camino que lo conducirá a la iniciación de la guerra, haciendo a un lado, con simpleza proletaria, toda la argumentación teórica de estos ideólogos de la no-revolución; y se hace con el argumento más contundente, con el de la práctica.

### ULTIMAS LUCHAS DEL PROLETARIADO AZUCARERO

Por esos años, el 10. de mayo de 1968, el movimiento obrero ar-

gentino había logrado derrotar a la burocracia vandorista. Diversos dirigentes obreros, algunos de ellos clasistas, habían logrado desplazar a lo peor de la burocracia en un Congreso donde se consiguió una mayoría transitoria. Pero Organización se jugó entero en defensa de la burocracia que era su aliado permanente y negó su reconocimiento a las nuevas autoridades, e incluso persiguió y encarceló a sus dirigentes más significativos y clasistas. Así, fuera de la legalidad burguesa, nació la CGT de los Argentinos que mientra mantuvo su rebeldía y enfrentamiento al régimen, tuvo la real dirección de las masas. En cambio, perdió significación cuando cedió al populismo y se disciplinó a Perón, renunciando a ser una alternativa independiente de la clase obrera.

Mientras tanto en Tucumán, el proletariado azucarero libraba sus últimas batallas, como las de Bella Vista, en 1967, contra el cierre del Ingenio, durante las cuales se realizaron tales acciones que lo situaron como cuestión nacional. Y de tal modo preocupó este problema a la dictadura que a pesar de su autoritarismo y métodos despiadados, tuvo que permitir la continuidad del mismo, esta vez a cargo del CONASA, organismo oficial donde se incorporó también a tres ingenios de la ex-CAT (Santa Rosa, La Florida, La Trinidad) y el San Juan de Paz Posse. Esta será por mucho tiempo la última victoria parcial de los obreros del azúcar, pero ello fue posible sobre todo porque ya el objetivo de la política del cierre de ingenios había dado suficientes frutos y los monopolios se dieron a esperar pacientemente otra alternativa favorable para seguir el proceso de concentración capitalista, tendiente a eliminar los ingenios más pequeños por el estorbo que les significa la producción de éstos, que por razones económicas vuelan de inmediato sus productos al mercado, impidiéndoles así manejarse a su antojo los precios del azúcar.

Como ya dijimos antes, uno de los objetivos principales de la monopolización es la superexplotación y desmesuradas ganancias, a costa de descargar las crisis de la industria en las espaldas de los trabajadores y el pueblo construidor.

En la FOTIA el proceso de burocratización se acelera, pues la baja en las masas obreras permite

el ascenso de la burocracia que comienza a recuperar diversas direcciones sindicales, como el Concepción, en que por una serie de errores de la dirección sindical y de los propios militantes de nuestro Partido, se apropió del Sindicato el "Mono" Aguirre, que con Basualdo y Cabrera del San Juan, Alvarez en La Corona y otros, prepara el asalto a FOTIA, donde para peor Atilio Santillán vegeta ya sin pena ni gloria. Tanto es así que en 1968 se produce una importante desmembración de varios sindicatos de surco que fundan la Federación de Obreros del Surco de la Industria Azucarera y Afines de Tucumán (FOSIAAT). En el intento de evitar mayores descalabros a la organización obrera, un Congreso Extraordinario interviene a Atilio Santillán y nombra a Miguel Lazarte para terminar el período. Pero la indiferencia de las masas, acobardadas por las derrotas sufridas, permite que el sector más burocrático liderado por Basualdo y Cabrera (S. Juan) se apodere de la FOTIA. De inmediato la nueva directiva rompe la Confederación General de Trabajadores Azucareros (CGTA) que se había fundado en 1965, agrupando a todos los obreros azucareros del país, bajo la Secretaría General de Andrés Alvero, dirigente clasista del Sindicato del Ing. San Martín del Tabacal (Salta). A partir de ese momento FOTIA se convierte en diligente servidora de los patronales, no discute convenios y traiciona en forma permanente a sus bases. Para disimular sus verdaderos fines, levantan consignas como "Salvemos a Tucumán" y plantean el enfrentamiento contra el Norte (Salta y Jujuy), atacando lo que llaman el "monopolio del Norte" y haciendo como el tero con sus huevos, procurando desviar la atención sobre los verdaderos monopolios de los cuales son sirvientes la dictadura y ellos mismos. Tratan así que no se advierta los compromisos de Cabrera con Manrique o las trenzas de Basualdo con la democracia cristiana de Dip.

### NACE EL EJERCITO REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO (ERP)

Ya vimos cómo la vanguardia obrera tucumana, después de transi-

### ULTIMA NOTA



tar hasta el final el camino de la lucha sindical, avanza ya dentro del P.R.T. en la construcción del instrumento indispensable para la nueva etapa: el ejército popular. Por todo esto, el ERP es realmente el hijo directo del proceso de concientización de las masas obreras tucumanas y del resto del país, que estuvieron representadas en el V Congreso del P.R.T., que el 28 y 29 de julio de 1970 creó el Ejército Revolucionario del Pueblo. También estarán presentes en gloriosos combates de nuestro ejército guerrillero: expropiación del Banco Comercial del Norte, combate de Villa Urquiza, ejecución del torturador Tamagnini, etc.

La expresión más clara de la fusión de la vanguardia obrera con la dirección del Partido y ejército revolucionario, son los ya recordados Marcelo Lescano y Antonio del Carmen Fernández, ambos del combativo San José y Ramón R. Jiménez, nuestro querido "Zurdito", miembro del Comité Central del P.R.T., asesinado por la policía tucumana en su natal Sta. Lucía.

### SOLUCIONES Y TAREAS

La solución final y definitiva a los problemas y crisis de la industria azucarera, al igual que a los restantes problemas del sistema capitalista, sólo se dará con la supresión del capitalismo y su reemplazo por un sistema social y político donde no exista contradicción entre la producción y el consumo, entre la propiedad de u-

nos pocos y la desposesión de los más, entre explotadores y explotados, es decir en la sociedad socialista donde las contradicciones se trasladarán a la lucha entre el hombre y la naturaleza.

Pero, aún dentro de la sociedad capitalista, se puede y debe lograr algunas mejoras para los sectores explotados mediante la lucha de éstos. En la industria azucarera esta lucha se debe hacer a través de la alianza de los sectores explotados, obreros, empleados y campesinos medios y chicos, contra los sectores explotadores, es decir, industriales, terratenientes y grandes cañeros. Esta alianza de los sectores explotados compensará con su número y combatividad el mayor poder económico, social y político de las clases enemigas, y se basará en el comienzo en coincidencias mínimas, generalmente reivindicativas para irse ensanchando progresivamente hasta llegar a cubrir aspectos políticos y de mayor extensión, en forma dialéctica y combinada.

Para posibilitar estas alianzas, lo primero es modificar las formas económicas vigentes para cambiar el eje actual de las contradicciones de clases, pues la burguesía, con gran inteligencia, ha llevado los enfrentamientos al terreno que a ella le conviene. Por ejemplo, una de las contradicciones que generalmente rompen e imposibilitan los acuerdos entre obreros y campesinos, es el de los jornales de los obreros del surco, que en realidad es una contradicción totalmente secundaria. Según la mecánica actual de fijación de precios y salarios, primero se discute entre industriales y cañeros el precio de la caña, el que se fija teniendo en cuenta el costo de producción de los grandes cañeros, que por supuesto es más bajo que el de los cañeros medianos y chicos. Y al discutir la fijación de los jornales obreros, los cañeros medianos y chicos, a causa de su situación económica, son los que deben resistir más abiertamente la elevación de los mismos. De tal manera, además de encontrarse en la misma trinchera de sus verdaderos enemigos se encuentran abiertamente enfrentados a sus potenciales aliados.

La solución para este problema es que los jornales obreros se discutan y fijen antes de comenzar la zafra, cosa lo que los obreros tendrán a su favor un arma poderosa como son las movilizaciones, paros, huelgas, etc., cosa que no ocurre actualmente en que los jornales se discuten cuando ya la zafra está declinando. Pero sobre todo, con esto se persigue el objetivo de que en la discusión del precio de la caña, cañeros medianos y chicos se unan con sus propios

obreros para obtener un precio más compensatorio por la caña, trasladando así la contradicción al eje más apropiado para los intereses de obreros y cañeros medios y chicos.

Por supuesto que para esto es preciso contar con direcciones obreras y campesinas, que sean claramente clasistas. Por ello hoy adquiere gran importancia la recuperación de FOTIA, para que pase a cumplir un decisivo papel en las luchas que se avecinan. Habrá que empezar por recuperar para la clase obrera las direcciones de todos los sindicatos, como ya ha sucedido en los Ingenios Aguilar y Concepción. Habrá además que mantener una permanente vigilancia proletaria sobre las direcciones para evitar el burocratismo. Se deberá además incorporar a los sindicatos actuales a los obreros del surco que hoy se encuentran separados de sus hermanos con la clara intención de dividir sus luchas y debilitarlas. También los pequeños y medianos campesinos deberán llevar a UCIT, que es la entidad que los agrupa, a verdaderos dirigentes clasistas, que sean capaces de luchar por sus auténticos intereses y no servir de vehículos de las ideas burguesas entre el campesinado; deben ir a la dirección de UCIT dirigentes campesinos que comprendan claramente el rol que deben desempeñar las masas campesinas: formar un sólido frente con obreros y empleados de la industria para enfrentar a las patronales industriales y a los grandes cañeros y terratenientes. Hasta que

esto no se logre, la unidad obrero-campesina será una expresión de deseos y de tal modo los explotadores y los gobiernos que le sirvan de instrumentos podrán llevar adelante la política que ya se han fijado.

Recordemos que todo período de superproducción, como el que este año de 1973 estamos presenciando, ha traído como consecuencia inmediata un período de crisis de la industria, de "racionamiento" y de cierre de ingenios.

Es necesario entonces comenzar a preparar los instrumentos de lucha de los sectores oprimidos y explotados antes que sea demasiado tarde.

#### PAPEL DE LA DIRECCION REVOLUCIONARIA

Dado que existen claros síntomas que la clase obrera y sectores populares están recuperándose de las derrotas sufridas en los últimos años, es de prever una formidable alza en un plazo más o menos breve, en el curso de la cual estos sectores tradicionalmente dominados por la ideología burguesa y reformista vayan dando progresivos pasos hacia su liberación política e ideológica. Por supuesto que en tales circunstancias el Partido revolucionario debe jugar un papel decisivo, primero llevando a la vanguardia de la clase obrera, como decía Lenin "briznas de la ideología revolucionaria" y luego y sobre todo, incorporando la vanguardia obrera y popular a su seno para formar un sólido y proletario partido revolucionario, capaz de librar victoriamente la lucha contra las clases enemigas, capaz de incorporar a esa lucha al resto de la clase obrera y al pueblo, formando así el ejército popular enraizado en las masas. Ese Partido será capaz además, de formar y dirigir el Frente de Liberación Nacional, instrumento apropiado para incorporar a las masas obreras y populares a la lucha armada y no armada. Para ello, debemos formar férreos cuadros revolucionarios surgidos de la clase obrera, del campesinado y de la pequeña-burguesía de las ciudades, que sepan moverse con soltura en el seno del pueblo porque son parte de ese pueblo, capaces de realizar la alianza de clases bajo la dirección de la clase obrera y su partido revolucionario, hasta la victoria definitiva y la implantación del socialismo.

En Tucumán y en el proletariado azucarero tucumano, se evidencian ya los síntomas del reanimamiento y de la lucha. Expresiones de ello son Villa Carmeia, Los Ralos, San José, Concepción, que muestran la tensión y espíritu de las masas que no admiten más la obediencia a una táctica y una estrategia que le son ajena y que además son la estrategia y la táctica de las clases hostiles.

En los cañaverales tucumanos ya ha comenzado a prender, aún lentamente, una llama que los tucumanos sabremos cómo proteger y hacer que crezca hasta convertirse en la gran llamarada que encenderá al país entero. Todos los días un nuevo compañero obrero, campesino, estudiante, empleado o profesional se suma a nuestra lucha; todos los días una nueva sacudida asusta a burgueses y fuerzas represoras, convierte a Tucumán y transmite a todos los obreros y pueblo del país un mensaje de solidaridad y de lucha. Y como hace muchos años las reuniones entre las cañas concitan a la rebelión, al combate. Por eso hoy más que nunca nuestro Partido, el PRT, debe estar presente en todas las movilizaciones de la clase obrera y en especial de su vanguardia, los obreros azucareros, para así convertirlos en la dirección reivindicativa y política de la misma, incorporando a sectores cada vez más importantes de su vanguardia al Partido y al Ejército, y a su dirección. Sólo así lograremos convertir al Tucumán de Hilda Guerrero, Marcelo Lezcano, Zurdo Jiménez, Jorge Sáenz y Clarisa Lea Place, en la antorcha luminosa que desde los cerros del Aconquija encienda para siempre la lucha revolucionaria que sólo se agotará con la victoria definitiva de la clase obrera.



En Tucumán y en el proletariado azucarero tucumano se evidencian ya los síntomas del reanimamiento y de la lucha.

# Congreso de delegados seccionales de FOTIA

Con la presencia de 400 delegados seccionales de fábrica y surco de la industria azucarera tucumana, se realizó a partir del día 20 de agosto, el Congreso de Delegados Seccionales de la Federación Obrera Tucumana de la Industria Azucarera (FOTIA). Estos delegados representaban a 50.000 obreros azucareros, que se encuentran nucleados en 30 sindicatos. Asistieron además como invitados obreros y estudiantes de Buenos Aires, Córdoba, Salta y Jujuy.

En la sesión inaugural y después del informe de la situación azucarera realizado por el Secretario General, Atilio Santillán, habló el dirigente sindical cordeño de SMATA, René Salamanca quien exhortó a la continuación de las movilizaciones obreras y populares, señalando su posición crítica contra las direcciones burocráticas y traidoras y contra López Rega, Osvaldo y otros personajes del peronismo burocrático. Delegados del Ingenio Ledesma y San Martín del Tabucal levantaron una ovación de todo el congreso, cuando testimoniando su voluntad de lucha dijeron: "Haremos la huelga con el FRENTE JÚLI o haremos la huelga contra el FREJULI".

El día 28 de agosto, fue clausurado el Congreso, habiéndose adoptado una serie de resoluciones, de las cuales señalamos las más importantes:

- 1) Formación de una Comisión Permanente de Movilización, elegida por el Congreso.
- 2) Incorporación en la Carta Orgánica de la Federación de: a) el congreso de delegados seccionales como cuerpo colegiado de FOTIA, que sesionará por lo menos una vez al año, o cuantas veces fuere necesario; b) elección del cuerpo de delegados de la Federación por voto directo de los afiliados; c) autorización al cuerpo de delegados para que intervenga en la normalización de sindicatos.
- 3) Organización de sindicatos cabecera.
- 4) Creación de una Escuela para dictar cursos de sindicalismo, cuya organización quedó a cargo del C.D. y Comisión de Movilización.
- 5) Plantear al gobierno la inmediata reincorporación de despedidos de la industria entre 1955 y 1973.

## BALANCE DEL CONGRESO

Indudablemente este Congreso de Delegados tiene una significativa importancia. En primer lugar es sospechoso que después de siete años sin llevarse a cabo, se lo realice ahora, pues es un importante instrumento de elaboración y discusión obrera y la mejor expresión de democracia proletaria. Y más importante aún es la realización del mismo por el especial momento de granuge que está pasando el movimiento obrero que ya comienza a resistir el avance de las patronales y los monopolios nacionales y

extranjeros, no llamándose ya a engaño con el mentido "pacto social" que los trabajadores no firmaron y que sólo tiene la aprobación del burócrata traidor Rucci y del burgués Gelhard, explotador de obreros, que hoy es Ministro del llamado "gobierno popular". Incluso algunas de las resoluciones adoptadas son sumamente importantes, como las señaladas anteriormente y positivas para la lucha obrera, pero al mismo tiempo debemos señalar algunas deficiencias que hemos podido observar.

En primer lugar la escasa participación de los delegados en la discusión de las distintas ponencias presentadas que está evidenciando el carácter burocrático de la Federación, aunque creemos que esto va a comenzar a superarse en la medida en que los compañeros de base y nuevos activistas vayan aumentando su participación en los problemas y luchas sindicales; en tal sentido también puede jugar un papel positivo la realización de los cursos sindicatos, si éstos se dictan con un punto de vista clásico, antiburocrático y antipatronal.

Otro aspecto negativo, a no dudarlo, es que en el transcurso del mismo, A. Santillán, Secretario General de la Fede-

CGT local, en cuya democratización puede desempeñar un gran papel, incorporando a los reglamentos de esta última, organismos tales como Comisión de Movilización Permanente, Congreso de Delegados Seccionales, elección de C.D. por elección directa de afiliados, etc.

## PROYECTO DE LEY AZUCARERA

Evidentemente, otra omisión importante es no haber resuelto, mediante la discusión y elaboración del propio Congreso, la propuesta del gobierno de una Ley Azucarera que contemple la defensa de los derechos del proletariado azucarero, a pesar de que se presentaron dos proyectos (Bella Vista y San José) que en líneas generales coincidían, reconvirtiéndose en cambio dejarlo a resolución del C.D. El método no es ciertamente el mejor. Ya que se hace un Congreso de Delegados, lo importante habría sido que a ese nivel se resolviera un tema tan importante para los obreros. Hasta este momento la FOTIA no ha publicado ni dado a conocer cuál es el proyecto que propondrá.

El proyecto propuesto por el Sis-

con voz y voto los obreros (FOTIA), los cañeros (UCIT), representantes del Poder Ejecutivo Nacional y de diversos organismos técnicos oficiales y representantes obreros de las restantes zonas azucareras: Salta, Jujuy y Litoral. Este Instituto tendrá a su cargo todo el proceso industrial y económico del azúcar, fijando los costos industriales, las reversiones, precios de venta, márgenes de ganancia a las empresas, y llevará a cabo la solución práctica de los problemas sociales de los obreros. Además propiciará la Reforma Agraria por la cual se considerará de utilidad pública y se expropiará toda la tierra de los fundos industriales y de sociedades anónimas nacionales y/o extranjeras, estén o no destinadas a la caña de azúcar. Estas tierras serán entregadas a obreros y a campesinos minifundistas; se propiciará la creación de cooperativas y se prestará asesoramiento y asistencia técnico-científica y financiera a las cooperativas y a los campesinos. Se procurará asegurar la plena ocupación. A los efectos del fiel cumplimiento de lo antedicho se declararán de utilidad pública y sujetos a expropiación, todos los azúcares, alcohol, melaza, bagazo y derivados en todo el territorio nacional.

## TAREAS DE AQUÍ EN ADELANTE

El Congreso de Delegados Regionales de FOTIA, a pesar de las objeciones que hemos debido señalar, es positivo y, dependiendo de lo que se haga de aquí en adelante, que pase a jugar un papel decisivo o no, en las luchas de los obreros azucareros, como fue en su momento el Primer Congreso de Delegados de FOTIA "Camilo González" (enero de 1966), que dio nacimiento a una de las más importantes movilizaciones del proletariado azucarero tucumano y también la última.

Para ello es condición indispensable que los activistas y dirigentes honestos, antiburocráticos y antipatronales, se den una clara política fijándose una serie de tareas entre las cuales resaltan:



1) Recuperar para los trabajadores los sindicatos de fábrica y surco que aún permanecen en manos de elementos amarillinos y burocráticos, como ya se ha logrado en Concepción y en Aguilar.

2) Una vez logrado esto, reorganizar la FOTIA, llevando a su C.D. a los elementos que surjan de las nuevas direcciones.

3) A través de la Comisión Permanente de Movilización, mantener e impulsar las movilizaciones de las bases para la lucha por reivindicaciones gremiales y políticas, que éstas ya comienzan a liberar.

4) Reorganizar la CGT regional, eliminando las direcciones burocráticas, dándoles participación creciente a las bases de los sindicatos agrupados en la misma, alentando la creación de agrupaciones clásicas y antiburocráticas en las mismas.

5) Luchar contra el "pacto social" y la burocracia sindical, procurando eliminar la influencia de la ideología burguesa en la clase obrera.

En forma oportuna, ha reiterado una posición de acatamiento a las direcciones burocráticas y al traidor Rucci, al insistir en reafirmar su telegrama anterior a la CGT Nacional, respecto a su desvinculación con el Frente Antimperialista, haciendo caso omiso del carácter antiburocrático de la mayoría de las intervenciones en este Congreso. De esta manera Santillán vuelve a las andadas y olvida su promesa de reivindicarse de su pasado y de sus errores, hecha en el momento de asumir el Secretariado General.

También es necesario señalar el déficit del Congreso al no haber resuelto, a pesar de que se había presentado una clara ponencia en tal sentido (Sindicato de San José), sobre la participación de FOTIA en la reorganización de la

dirección San José, el único que presentó potencia para casi todos los puntos a tratar, dice al respecto de la Ley Azucarera, que ésta debiera disponer:

-la participación directa de obreros y campesinos en la industrialización y comercialización del azúcar;

-eliminar la actual injusta distribución de la tierra, poniéndola al servicio de obreros y campesinos;

-promoción agro-industrial con creación de nuevas fuentes de trabajo y soluciones a los problemas de vivienda, sanidad, educación, cultura y deporte de los trabajadores, así como disminuir el esfuerzo físico de los trabajadores y reducirlo al mínimo de los accidentes.

Para ello proyecta la creación de un Instituto Nacional del Azúcar y Derivados, en la que estarán representados

Vuelve de página 2

americanas, y no solamente eso sino que hasta tienen el deseo de tener instructores yankis en nuestro propio país como es el caso de la Brigada de Infantería de Monte (antiguerrilla) cuya jefatura es ejercida en la práctica por oficiales norteamericanos instalados en Tarija y Formosa. El ejército chileno, el ejército peruano, el ejército argentino y el uruguayo están muy lejos de ser una excepción. Precisamente fueron las FF.AA. chilenas las que supieron cuidar más la forma y aparentaban tradicionalmente un cierto grado de independencia, de profesionalismo, de apolitismo, mostrándose tal cual son el 11 de setiembre último.

Todos estos ejércitos forman parte del TIAR, entran sus oficiales y suboficiales en EE.UU., reciben instructores y armamento yanki y orientan toda su preparación hacia la guerra contrarrevolucionaria, hacia la represión de manifestaciones y la lucha contra la guerrilla.

Teniendo en cuenta esto el Comandante Ernesto Guevara, destacado marxista-leninista de nuestro continente, reafirmó la tesis marxista ya sostenida por Marx, Engels, Lenin y demás revolucionarios, y señaló "la derrota del ejército por las fuerzas populares y su posterior aniquilamiento como condición imprescindible a toda revolución verdadera" (Obras, Tomo II pág. 411). Nuestro pueblo sintetizó la misma idea en las recientes manifestaciones contra el golpe de Chile cantando masivamente la consigna: "Uruguayos, Chilenos y Argentinos, los militares son todos asesinos".

En realidad sobran argumentaciones para demostrar esta verdad marxista-leninista. Lo sorprendente es que haya compañeros que pueden sostener la tesis contraria: la de la progresividad y antiimperialismo de los ejércitos opresores. Lo sorprendente es que haya gente que sostenga el punto de vista reformista-populista de que puede ganarse pacíficamente al ejército y traerlo progresivamente al campo del pueblo. Lo sorprendente es que haya compañeros que esperan y confían que el ejército realice la obra revolucionaria, que el ejército sostenga y defienda políticas populares y antiimperialistas. Es como encargar a un león la custodia de un trozo de carne o esperar que ese animal de a luz, críe y amante a un corderito. La naturaleza, misión y formación de todos los ejércitos burgueses latinoamericanos los constituyen en la columna vertebral del sistema imperialista y capitalista que opriime a nuestros pueblos, en el más sólido de los partidos políticos de la burguesía, último y fundamental sostén del régimen explotador.

Este carácter no excluye, como es natural, la posible aparición y

desarrollo de corrientes progresistas y revolucionarias en el seno de esos ejércitos, fundamentalmente entre los soldados y clases, y también aunque en mucha menor medida en la oficialidad. El ejército es parte de la sociedad y tiene sus contradicciones. La influencia de la revolución, la justicia de la causa revolucionaria actúa sobre el personal militar, especialmente sobre el soldado conscripto y los suboficiales, haciéndolos permeables a las ideas revolucionarias. Los revolucionarios deben darse una activa política de acentuar y desarrollar las tendencias de izquierda que pueden y deben existir clandestinamente allí y que se irán ampliando con el desarrollo de la guerra revolucionaria. Nuestra organización se preocupa por este aspecto como lo demuestran los casos de los soldados Giménez, Provenzano e Invernizzi. Hoy los soldados se pasan de a uno al Ejército del Pueblo; el día de mañana se incorporarán por unidades completas, pero ello no modificará el carácter del ejército contrarrevolucionario y la necesidad de aniquilarlo militarmente.

#### LA SITUACION EN EL CONO SUR

El golpe de la CIA de Chile convierte al cono sur de América Latina en un volcán en ebullición. En Uruguay, Argentina y Chile como en la mayoría de los países latinoamericanos, la guerra revolucionaria, la combinación de la lucha armada como forma principal de lucha con la lucha política de las masas, es sin duda alguna la única vía para la toma del poder, para la realización de la revolución socialista que reclaman cada vez con mayor insistencia, conciencia y combatividad, las masas uruguayas, argentinas y chilenas. Si algunas dudas pudieran haber quedado, el golpe del 11 de setiembre las aclaró totalmente.

El aprendizaje de nuestros pueblos se hace día a día más rápido y su vanguardia revolucionaria une y multiplica sus esfuerzos por estar a la altura de las circunstancias. El cono sur de América Latina apunta a constituirse en un importante campo de batalla de la lucha de clases internacional. Las masas muestran una energía sorprendente y creciente, el imperialismo y la burguesía se defienden y atacan con toda su furia, la vanguardia revolucionaria político-militar surge y se desarrolla con paso firme y acelerado, acumulando valiosas experiencias, madurando en la acción consciente. Es el principio de realización de la previsión del Ché de un nuevo Vietnam que contribuyera en gran escala a la liquidación definitiva del imperialismo y el capitalismo.

## CORDOBA Bandas fascistas en ATSA

Para que entiendan mejor los compañeros lectores, la nueva agresión de que fue objeto la sede sindical de ATSA, Córdoba, por parte de bandas armadas de la burocracia sindical, a continuación haremos una breve reseña de la situación en que se encontraba el sindicato.

Hace aproximadamente dos meses atrás el sindicato de los trabajadores de la Sanidad (ATSA) fue recuperado de manos de la burocracia por las bases obreras. En esa oportunidad, a través de una numerosa asamblea se formó una Comisión Provisional orientada por el peronismo combativo y sectores de izquierda.

Ante esta situación, la central de sanidad de Buenos Aires, que es dirigida por el conocido burócrata Otto Cacilie, designó como interventor en ATSA, filial Córdoba a Edgardo Sierra, quien es repudiado por los trabajadores de la Sanidad. Ante esta nueva situación Sierra -que luego lo veremos como uno de los protagonistas del reciente asalto, recurre a las autoridades provinciales (Carta de Gobierno E. Barreto) pidiendo la cooperación de la "fuerza pública" para intervenir el Sindicato.

Los resultados de las gestiones que realizó Sierra no se conocen.

Por su lado los trabajadores de la Sanidad de Córdoba que ya en otras oportunidades habían sufrido ataques armados de las bandas de la burocracia sindical, preveían una nueva agresión y tomaron todas las medidas de precaución del caso.

#### LAS BANDAS ARMADAS INTENTAN ASALTAR EL SINDICATO

El 11 de setiembre pasado, bandas armadas de la burocracia sindical atacaron a balazos el local del Sindicato de Trabajadores de la Sanidad. Esta vez, fueron 16 los matones mercenarios que conduciéndose en cuatro automóviles intentaron copar el sindicato de ATSA.

#### SOLIDARIDAD CON CHILE

Movidos por el sentimiento internacionalista y socialista, amplios sectores de nuestro pueblo se movilizaron en solidaridad con la lucha del pueblo chileno. Esta revolucionaria actitud del pueblo argentino contrasta con las intenciones de la camarilla de Lastiri que pretende mantener relaciones diplomáticas con la Dictadura Militar de Pinochet. Lastiri y compañía, por sus estrechos lazos con el imperialismo yanki, estaban al tanto de la situación en Chile, conocían los preparativos golpistas. No los denunciaron ni se opusieron a ellos. El ejército de Carcagno a su vez contribuyó con entrenamiento y armas. En síntesis, el pueblo exige la ruptura inmediata de relaciones, el gobierno y los militares piensan mantenerlas.

La lucha del pueblo chileno es

Ante la decidida respuesta de los trabajadores que resistieron el asalto y la intervención de la policía, los matones no pudieron concretar sus objetivos.

Luego del enfrentamiento armado entre policías y matones, que dejó un saldo de 2 matones y un policía muerto, la Comisión Provisional del Sindicato en conferencia de prensa denunció que varios de los asaltantes habían sido detenidos y que entre ellos se encontraban el interventor E. Sierra, Eduardo Cravero, conocido también como "comandante Puma" quien se había desempeñado como jefe de la guardia de Rucci y Osinde sucesivamente. O sea que a través de estas denuncias, las mismas declaraciones de los detenidos y otras averiguaciones que se realizaron, se pudo saber que las bandas armadas de la burocracia sindical habían sido enviadas exclusivamente para asaltar la sede de ATSA desde Santa Fe por el vice-gobernador Cuello de aquella provincia. También se supo que el siniestro "comandante Puma", Cravero, ahora sería el jefe de las bandas armadas que en Santa Fe tienen las 62 organizaciones.

Al día siguiente del ataque armado, o sea el 12 de setiembre, los trabajadores de la sanidad como repudio a la burocracia rucista realizaron un paro general de actividades, a la vez que pidieron a la CGT Regional llame a un plenario para tratar el tema.

El paro fue acatado masivamente por todos los trabajadores de la sanidad.

El stentido de que fue víctima el sindicato de ATSA consiguió la solidaridad de prácticamente todos los trabajadores de Córdoba. La CGT regional y todos los sindicatos combativos de la provincia hicieron pública su solidaridad con los trabajadores de la sanidad. O sea que la agresión de los matones de la burocracia sindical esta vez fue prácticamente puesta al descubierto; el repudio de los trabajadores contra estos tránsfugas fue unánime, lo que obligó a las mismas autoridades provinciales a que devuelvan el local sindical a los trabajadores.

nuestra lucha. El movimiento progresista y revolucionario argentino se solidariza y solidarizará activamente con nuestros hermanos trasandinos, repudiando el golpe fascista, exigiendo la ruptura de relaciones con la Dictadura de Pinochet, colaborando prácticamente de todas las formas posibles con los revolucionarios chilenos, principalmente el MIR, uniendo cada vez más las fuerzas frente al enemigo común el imperialismo yanki, los ejércitos contrarrevolucionarios, las empresas explotadoras. La gigantesca y querida figura del Comandante Ernesto Guevara, modelo, ejemplo de internacionalismo proletario, preside la creciente unión y convergencia de nuestros pueblos y sus vanguardias revolucionarias, está presente en la colaboración mutua, la solidaridad internacionalista señalando el camino con su histórica orientación: "Crear dos, tres, muchos Vietnam, es la consigna".

# EL PUEBLO ARGENTINO CON CHILE

En casi todas las ciudades del mundo, el pueblo ha expresado su repudio al golpe de derecha en Chile a través de marchas y movilizaciones. En nuestro país, en particular, miles de manifestantes marcharon por las calles cantando consignas combativas; en los centros fabriles, los obreros realizaron asambleas, paros laborales y donaron jornadas de trabajo para ayudar al pueblo hermano en la nueva etapa revolucionaria que hoy le toca enfrentar. Noticias provenientes de Córdoba, Tucumán, Rosario, San Lorenzo, y de varias otras ciudades del país, nos informan de cómo el Ejército Revolucionario del Pueblo y su dirección político-militar, el Partido Revolucionario de los Trabajadores se han movilizado e incorporado activamente a las manifestaciones de solidaridad con los combatientes chilenos y de repudio al golpe de los militares gorilas y el imperialismo yanqui.

## BUENOS AIRES: LA MARCHA DE LAS JUVENTUDES DEL 16

Apenas tenidas las noticias del golpe el pueblo de Buenos Aires, realizó a toda hora y claramente marchas callejeras.

Las más importantes fueron realizadas el domingo 16 por las juventudes políticas y el funeral cívico del martes 18.

Fue así como el domingo 16, una abuela de ya muchos años veía desde un balcón el paso de las columnas de miles de manifestantes, mientras acompañaba con sus manos el ritmo de las consignas y aplaudía las banderas y estandartes. Los jóvenes al descubrirla, la saludaron con los puños en alto y con el grito de: ¡abuela guerrillera! al que ella respondió con lágrimas en los ojos.

Previoamente, habían pasado las columnas de la JP, la FJC y otra menor de la juventud radical. Ahora avanzaban los estandartes y banderas del ERP y PRT que expresaban de sus consignas la necesidad de organizar y armar al pueblo para poder vencer al imperialismo y a las burguesías y militares que le sirven: "Chile, Chile, Chile, nos da una lección/sin el pueblo armado, no habrá revolución!"

Les seguía un cartel que decía: "Chile, Uruguay y Argentina, por la liberación de América Latina", como así mismo carteles y pancartas de las FAL, GOR, QPL y otras organizaciones guerrilleras. También estaban Vanguardia Comunista, Partido Comunista Revolucionario y otros grupos y partidos de izquierda.

Una multitud difícil de precisar, calculada en alrededor de 200.000 manifestantes ocupó más de 20 cuadras de las Av. Callao y Las Heras.

El fervor con que se expresaba la so-

lidaridad con Chile y la radicalización de las consignas fueron un índice de la conciencia que el pueblo va adquiriendo de más en más. Recordamos entre otras: "¡Fuera de Chile, fuera de Argentina, fuera los yanquis de América Latina!", "¡Libertad, Libertad para los guerrilleros que ocuparon Sanidad!", "¡Armoniosamente/Armarse hasta los dientes!" o "¡Tupas, MIR y ERP/todos juntos si poder!".

Nos agrado también, sentir como los compañeros de la Federación Juvenil Comunista coreaban consignas tales como: "¡A Allende no se llora/a Allende se lo venga/con las ametralladoras!" o "¡Si no se van/si no se van/les va a pasar lo mismo que en Vietnam!"

La marcha finalizó frente a la embajada de Chile, donde se quemaron banderas norteamericanas y muñecos representando al tío Sam.

## EL 18 FRENTE AL CONGRESO

Al igual que el día 16, una enorme multitud, volvió a darse cita frente al Congreso para rendir homenaje, en la persona de Salvador Allende, a todos los combatientes chilenos caídos en la lucha contra el imperialismo y sus aliados.

Entre los oradores se contaban Manuel Gaggero del Frente Antiimperialista; Luis B. Cerruti Costa; Pedro Tadioli del P.C.; Mario Amaya, radical; Agustín Tosco, que fue recibido con grandes aplausos mientras se coreaba su nombre; Oscar Allende por el P.I.; y Guillermo Cabrera del Movimiento Sindical de Chile.

La combatividad de las masas, se expresó en diversas oportunidades cuando coreaba: "¡Basta de palabras, el pueblo quiere armas!".

Invitaban y adherían al Acto una innumerable cantidad de organizaciones identificadas por sus carteles y consignas, entre las que recordamos el E.N.A., el Frente Antiimperialista por el Socialismo, el Frente Revolucionario Peronista, el Movimiento Antiimperialista de Solidaridad Latinoamericana; el Partido Revolucionario de los Trabajadores, Partido Comunista, Partido Socialista de los Trabajadores, Movimiento de Izquierda Revolucionaria, Partido Comunista Revolucionario, Vanguardia Comunista, Ejército Revolucionario del Pueblo, Fuerzas Armadas de Liberación, Comandos Populares de Liberación y muchas otras.

Había también delegaciones y banderas de los países hermanos, dando una magnífica muestra de unidad popular y revolucionaria.

Entre las banderas y estandartes del ERP, se podía constatar la existencia de varias con las siglas del MIR chileno.



Llamó la atención, sin embargo, la ausencia inexplicable e injustificable de organizaciones peronistas tales como JP, FAR y Montoneros. Su falta, ante una manifestación popular y combativa como ésta tiene menos explicación aún si se considera que estas organizaciones han adherido reiteradamente a la tesis de la llamada "unidad nacional" en la que se incluye a sectores reaccionarios de la burguesía.

Tanto los que hablaron como la multitud, exigieron reiteradamente que el gobierno argentino no reconozca a la Junta Militar Chilena y brinde por el contrario el máximo apoyo a los revolucionarios y combatientes del país hermano.

Cuando hubieron terminado los oradores, la multitud se encolumnó por H. Irigoyen, Av. de Mayo, 9 de Julio y Santa Fé hasta llegar a la Plaza San Martín; a su paso, desde algunos balcones arrojaron a modo de saludo, retoques de papel y en la plaza San Martín, la estatua del general quedaba como un símbolo adornado con la bandera de los Andes y la estrella roja de cinco puntas que identifica al ERP.

## CORDOBA

En las primeras horas de la noche del 12 de setiembre en las escalinatas de la Facultad de Ingeniería se realizó una concentración en la que habló entre otros Mariano Sánchez, miembro del C.C. de la Juventud Socialista de Chile que dijo que ni Allende ni sus colaboradores se suicidaron, sino que fueron asesinados y predijo que el golpe militar chileno iba a realizar un "baño de sangre" porque ni los campos ni las fábricas iban a ser entregadas por el pueblo.

La multitud, portando carteles y banderas de las organizaciones revolucionarias o populares tales como: ERP, Montoneros, PCR, PST, Peronismo de Base, etc., se dirigió hasta Av. Colón al 300 donde rindió homenaje a Santiago Pamplón, que hace exactamente siete años cayera asesinado en ese mismo lugar.

Sin embargo, la iniciativa de una so-

lidaridad más activa con el pueblo de Chile, partió desde las fábricas. Desde allí, los obreros cordobeses, impusieron a sus direcciones la realización de medidas más concretas: los obreros de IME decidieron voluntariamente donar una jornada de trabajo; los obreros mecánicos de SMATA también decidieron aportar 1000 pesos cada uno e impulsar la realización de un paro activo, igual actitud adoptaron los compañeros de Luz y Fuerza; dando en conjunto una muestra clara de internacionalismo proletario.

## UN PARO SOLIDARIO

Fue así, que impulsado desde abajo la CGT Regional decreta un paro general de actividades acordado por todos los trabajadores.

Hubo algunos sectores, que buscaron capitalizar la solidaridad cordobesa con el hermano pueblo de Chile y los resultados del paro, levantando también la candidatura de Perón y la solidaridad a la gobernación local; pero como se vió en la concentración de más de 9000 personas realizada frente a la CGT, estas consignas solo fueron agitadas por los activistas del peronismo, mientras el grueso de la concentración expresaba su repudio al golpe militar imperialista y al reciente atentado burocrático a la sede de ATSA en esta ciudad.

En este acto, entre otros oradores, hablaron un dirigente de ATSA, Roberto Campbell del Sindicato de Vizcaino; René Salamanca del SMATA y el Secretario Adjunto de la CGT local, Agustín Tosco, quien remarcó la importancia de la unidad (en la lucha contra el imperialismo) de todos los sectores revolucionarios, obreros y populares; dijo también que el imperialismo a pesar de los ataques que lanza contra nuestros países, está siendo acosado por las luchas de los pueblos de todo el mundo, luchas que no pararán hasta lograr la liberación definitiva y el socialismo.

Antes de finalizar el acto se anunció que la CGT de Córdoba ha decidido formar un comité de solidaridad con los trabajadores de la CUT de Chile.

## EL COMBATIENTE

— Publicación semanal del Partido Revolucionario de los Trabajadores. Director: Pedro Luis Cazares Camarero. Correspondencia a C.C. N° 121. Sucursal 14-8. Distribuidores: Capital Federal y Gran Buenos Aires; Juan Dant, Guise 1740, Capital. Interior: D.A.E.S.A., México 1848, 1º 8, Capital. Reg. Prop. Intelec, N° 1204239.

\* \* \*